

EL GRADUADOR

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES MATERIALES

Números sueltos, cuatro cuartos

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alicante... 6^{rs} mes.
 En los demás puntos... 20^{rs} trimestre.
 Fuera de España... 60^{rs} semestre.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

Se insertarán á precios convencionales, haciendo efectivo su importe adelantado. No se devuelven los originales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Sección de este periódico.
 Recibamos suscripciones y correspondencia, á su Director D. ANTONIO GALDÓ Y LOPEZ.

PUBLICACIONES.

Toda obra que se remita á esta redacción se anunciará gratis, publicándose su juicio crítico si se juzga conveniente.

Alicante 15 de Junio de 1881

LAS CONFERENCIAS DE BIARRITZ.

Para verdades el tiempo, y para justicias Dios.

Castelar.

Efectivamente, no hay nada que mayores y mas verdades pruebe que el tiempo.

Ejemplo de ello, evidente é irrefragable, es el resultado de las conferencias de Biarritz que tanto han fijado la atención de los hombres políticos durante estos últimos días.

Desde que se formó esa amalgama de elementos heterogéneos, llamada partido democrático-progresista, dijimos que no podía subsistir largo tiempo ni aun la aparente cordialidad con que sus adeptos se presentaban en el campo de la política española, porque procediendo éstos de origen diverso y pensando de diversa manera también, así en principios como en procedimientos, era obra superior á toda humana voluntad armonizar de un modo permanente tan opuestas tendencias.

Por haber dicho esto mismo con pruebas segurísimas de nuestros asertos, sufrimos las mas duras é injustas recriminaciones de los diarios órganos de ese nuevo partido, que apuraron hasta el último calificativo de nuestro rico idioma para denigrarnos y atribuirnos todo género de maquiavélicas intenciones, de apostasías é inconsecuencias capaces de indignar al mismo Job.

Pero todo lo hubimos de sufrir con calma, llevados unas veces por nuestro patriotismo y otras por el respeto y las simpatías que nos inspiraron siempre muchos de los hombres eminentes que figuran en la agrupación á que nos referimos, y que aún pueden figurar en primera línea dentro de la democracia gubernamental.

Publicaron despues los demócratas-progresistas el manifiesto de primero de Abril, como símbolo de unión y concordia entre las distintas agrupaciones que venian á formar el nuevo partido, y entonces nos convenimos hasta la evidencia de cuán efímeros habian de ser todos los esfuerzos realizados para unir en una aspiración común á los diferentes elementos congregados, porque el alcance y sentido del citado manifiesto habia de producir necesariamente resultados tan negativos como la reunion de Biarritz.

Uno de los primeros puntos esenciales en que han disentido los padres graves del progresismo democrático, convocados en la frontera,

ha sido el de la organización provincial defendida de manera muy distinta por los Sres. Chao y Montero Rios.

Y como no, si vienen de tan opuesto campos cada uno de ellos, y en el Manifiesto de Abril ninguno renunció á sus ideas sino momentáneamente?

Era natural, pues, y lógico que esto sucediera desde el momento en que llegaron á discutir la exacta y única interpretación que debia darse al citado documento y que verdaderamente, según hicimos notar en tiempo oportuno debatiendo con nuestro colega «La Union Democrática», se prestaba á muy variadas y opuestas inteligencias.

Comprendiéndolo así, quizás antes que ningun otro hombre público, el jefe de la democracia gubernamental, Sr. Castelar, dijo desde los primeros momentos que no era posible la existencia del nuevo partido, añadiendo últimamente ante un número considerable de diputados que le interrogaron el día 11 en el salon de sesiones del Congreso sobre lo mismo y á propósito de las conferencias de Biarritz que su resultado seria negativo, por las razones que también espuso y que convencieron á todos, ménos á los diarios progresistas democráticos y entre éstos á «El Liberal» que, como verán nuestros lectores en el artículo siguiente del «El Globo», objeto que es mas fácil ser un gran historiador que profeta,» palabras de que estará ya muy arrepentido aquel colega en vista de los partes recibidos de Bayona que confirman plenamente todo lo profetizado por nuestro ilustre jefe.

El mismo «Liberal» insertó el día siguiente de sus negativas una correspondencia de aquel punto, cuyas últimas líneas dicen así:

«tengo por cierto que las cosas quedarán tan mal ó peor que lo estaban antes.»

He aquí el artículo de «El Globo» que dice las opiniones de nuestro ilustre jefe sobre las conferencias de Biarritz:

UNA CONVERSACION

PUBLICADA

«El Liberal» de ayer. Y leemos en nuestro estimado colega

«El salon de conferencias del Congreso estuvo ayer tarde mas animado que de costumbre. El deseo de noticias de la frontera llevó allí á muchos hombres políticos que no frecuentan hace algun tiempo dicho centro. Hasta el señor Castelar creyóse obligado á asistir, y vimosle en uno de los ángulos del salon formulando juicios acerca de las conferencias y emitiendo opiniones respecto á cada uno de los hombres políticos que á ellas asisten, delante de un numeroso

grupo compuesto de conservadores, fusionistas y afiliados á la política posible que personifica el señor Castelar.

Como sus juicios gozan de grande autoridad, era apasionadamente escuchado; y excusado parece decir que para el señor Castelar el resultado de las conferencias será puramente negativo. Y se fundaba, según nos dicen, en que los hombres de la democracia progresiva, aunque conformes en lo fundamental, están influidos por distintas fuerzas políticas y por corrientes diversas y antagónicas.

Existen, decía, diferencias en la manera de apreciar las cuestiones políticas y las sociales, y aun las económicas; y estas diferencias son tales, que en manera alguna podrán desaparecer.

Siempre en dicho partido se hace lo contrario de lo que el señor Martos propone, y lo que este propone nunca llega á lo que el señor Montero Rios desea.

Pero lo que mas repelió el señor Castelar con admiración y profunda extrañeza, es que el señor Martos quisiese aparecer mas liberal que el y formase en el centro izquierdo, cuando siempre perteneció á la derecha de la democracia y fue mucho mas conservador que él.

El señor Castelar se despatchó á su gusto, como suele decirse, conviniendo los posibilistas en que no hay salvación posible para la democracia, si las ideas y procedimientos del señor Castelar.

Por fortuna el telegrafista cargará pronto de demostrar al señor Castelar, que es mas fácil ser un gran historiador que profeta.

El señor Castelar no fué al Congreso con motivo de los asuntos del día, sino á dejar su correo de paso para el centro de Madrid. Algunos amigos suyos, senadores y diputados de fracciones diversas; como los señores Perez-San Millan, conservador, y Ruiz Gómez, fusionista, le detuvieron y preguntaron su opinion sobre el asunto de ayer y aun de hoy, y sobre las conferencias progresistas. El señor Castelar habló con la familiaridad y el abandono propios de sus conversaciones particulares; pero sin decir una sola palabra que no pudiera publicarse á todas horas y en todas partes, como cumple á sus sentimientos. Así es, que, para evitar interpretaciones, hemos pedido á nuestro amigo el texto de cuanto dijo; y nos lo ha dictado con toda exactitud, cosa facilísima, dada la fidelidad de su memoria.

«No quiero, dijo, cerrar los ojos á las dificultades graves ni desconocer la verdad manifiesta. La democracia está dividida, irremisiblemente dividida sin que ninguna inteligencia ni fuerza humana, puedan, por medio alguno, impedirlo ni remediarlo.

En los comienzos de su existencia política, cuando éramos pocos en número los demócratas, y estábamos perseguidos por la resistencia natural que todas las sociedades humanas oponen á todos los progresos, entendiéndonos con mayor facilidad que ahora, nos distinguíamos ya en dos escuelas diversas. Hoy, que la democracia es toda la sociedad surgen las diferencias necesarias en las innumerables

variedades de la vida. Sucede con la palabra democracia lo mismo que sucede con la palabra cristianismo. Cristia nos todos los pueblos cultos, estos son griegos, aquellos latinos, los de aquí anglicanos, los de allá protestantes unitarios, los de acá calvinistas; y reconociendo todos la moral de Cristo, sepáranse por la naturaleza misma de las grandes ideas en varias y aun opuestas iglesias. Como la democracia resulta hoy comprensiva en sus acepciones fundamentales y los demócratas muchos en número, divídense por necesidad en varios é irreconciliables partidos.

Nada mas injusto, y sin embargo nada mas vulgarizado que atribuir estas diferencias á resentimientos y envidias personales como suele con frecuencia la irremediable vulgaridad del vulgo. En ninguno de los partidos históricos existen menos agravios y menos rivalidades personales que en la totalidad del partido democrático. Muy envidiados por su notoriedad y por su nombre, pero poco envidiosos por su naturaleza, los jefes de la democracia se aprecian mas de lo que á primera vista parece. Los disencimientos atribuidos á envidias por el común sentir, han brotado generalmente irremediables imposiciones de las imposiciones de las respectivas conciencias é historias. Hemos estado juntas las fracciones todas de la democracia en la oposición y en el gobierno; y nos hemos dividido en el gobierno y en la oposición. Leed tras de reparaciones irremisibles, los discursos pronunciados al calor de la pasión del momento, y veréis que nos atribuimos unos á otros mayor ó menor consecuencia con los principios, mayor ó menor espíritu reaccionario, mayores ó menores tendencias anárquicas, pero no ciertamente acción alguna de esas que manchan toda una vida y oscurecen toda una historia. Los sectarios exagerados, los discípulos de último orden los mas papistas que el Papa y mas realistas que el rey de todas las sectas, suelen escupir calumnias, sin resonancia alguna en la opinion, calumnias de esas que siguen á los nombres ilustres como las sombras á los astros del cielo, mas, allá arriba, entre lo que se llama con cierta ironía los dioses mayores de la democracia, no hay disencimientos personales, ni los hay. Nacen pues, las diferencias democráticas de profundas y arraigadas convicciones.

Como cada idea dogmática se organiza en una iglesia, cada idea científica en una escuela, se organiza también cada tendencia social en un partido. Nosotros hoy no discutimos, ni sobre los derechos naturales, ni sobre la soberanía nacional. Desde la extrema derecha hasta la extrema izquierda del partido aceptamos todos esos dogmas, y bajo ellos, tenemos unidad perfecta. ¿Y cómo no aceptarlos, cuando se los impusimos á los

grandes doctrinarios en todos sus matices, á Rio Rosas, á Olózaga, á Posada Herrera, que los proclamaron á una en la constitucion del 69 y los hemos visto reconocidos, si falseados, hasta en la misma Constitucion del 76? La soberanía nacional y los derechos individuales no pueden originar litigios. Se han ganado en tres instancias; y ha recaído respecto á ellos, sentencia de la nacion, por firme, inapelable. Lo que nos divide hoy, lo que no puede menos de dividirnos en partidos diversos y contrarios, es el concepto de los conceptos políticos, el concepto que debe darse á los poderes públicos y la organizacion que los poderes públicos deben revestir en una verdadera democracia. Respecto á este capitalísimo punto existen cuatro tendencias completamente irreductibles unas á otras, que no pueden ni entenderse ni sumarse ahora ni nunca, en el seno de la democracia española. Pues bien; las cuatro tendencias se encuentran dentro de la conferencia, y no lograrán, no, entenderse allí como no han logrado entenderse fuera.

Hay una parte de la democracia, cuyos títulos no niego y cuya historia no juzgo, compuesta en verdad de hombres eminentísimos, los cuales creen el mejor seguro de los derechos naturales y la mejor práctica de la soberanía nacional, una transaccion sincera con los antiguos poderes históricos, y permanentes, y hereditarios, que representan la eternidad de la nacion y que responde como no puede responder ninguna otra forma de gobierno, segun ellos, á nuestras costumbres y á nuestra historia. Estos son los que llamamos demócratas monárquicos, y en la serie de las ideas, bien ó mal de su grado, los mas cercanos á la situación política de ahora. Existen fuera de la conferencia representados por hombres tan ilustres como los señores Moret y Sardoal y existen dentro de la conferencia representados por hombres tan ilustres como los señores Figuerola y Montero Rios. Estos componen y compondrán siempre la extrema derecha de la democracia española.

Hay luego otra tendencia; la de aquellos que, creyendo á la nacion española un todo orgánico, creen que en esta nacion debe haber un solo Estado como en el cuerpo humano hay una sola cabeza, y una voluntad general, como hay en el alma humana voluntad particular, y que los representantes del Estado deben provenir de la eleccion y deben estar sujetos á una responsabilidad efectiva y á una constante amovilidad periódica, teniendo entre sus facultades delegadas por la nacion toda y por el sufragio universal, la de ir dando á los organismos inferiores, como la provincia y el municipio, aquellas garantías que los acerquen á la disposicion de sí mismas y al gobierno propio sin detrimento alguno de la unidad nacional. A este partido le llamamos partido republicano gubernamental. A este partido, que fuera de la conferencia, está representado por los señores Abarzuza, Gil Berges, Maisonnave, Moreno Rodriguez, Almagro, Soler, y tantos otros, dentro de la conferencia está representado por los señores Martos y Echegaray, que sin hallarse oficialmente con nosotros, como les sucede á los señores Becerra y San Miguel, están sustancialmente con nosotros por sus inclinaciones políticas y por sus ideas antiguas. No es poco vulgaridad menos fundada, que

la de creer á Martos mas avanzado que yo. Es mucho mas conservador. Las personas de cierta entidad se alzan á personificaciones en la historia. Lo pasado responde en ellos de lo porvenir. Recuérdense las conjunciones y las disyunciones de nuestras dos inteligencias y se verá como el señor Martos ha sido siempre un demócrata mas conservador que yo. El año 54 apoyó á los gobiernos progresistas de aquella revolucion, y yo los combatí. Cuando en «La Discusion» sonó la hora de distinguirnos y separarnos del partido progresista, demostrando que nada teníamos de comun acuerdo con él en principios, Martos se apartó de la redaccion y de Rivero, y yo permanecí en la redaccion y con Rivero. Durante los dos años que precedieron al movimiento del 66, convenimos ambos en la necesidad de combatir el socialismo para preservarnos de la utopia en el día de la victoria; y despues del 66, en nuestra larga emigracion, él se decidió honrada y lealmente por la monarquía, y yo continué siendo lo que fui siempre, el mas aferrado á la forma republicana entre todos los demócratas españoles. Fué Martos lealmente ministro de una monarquía; yo he sido ministro y presidente de una República. Creyó Martos lo mismo el 24 de Febrero, que el 23 de Abril, que el 2 de Enero, en la necesidad de combatir con las armas las exageraciones republicanas, cuando yo creí que era necesario combatirlas con la legalidad. Entró Martos, despues del 3 de Enero, en un ministerio compuesto de mayoría constitucional, y yo formé parte siempre de ministerios republicanos. Ni acuso á Martos ni me defiendo á mi. No digo quién acertó ni quién se equivocó. Nadie reconoce como yo en el mundo la alteza de su inteligencia, la honradez de su conducta, la majestad incomparable de su palabra. Pero lo digo sin ánimo de criticarlo, antes en son de elogio, le tengo por mucho mas conservador que yo mismo dentro de la democracia. Y de aquí previene la falta de inteligencia entre él y los extremados y radicales de su partido. Esa palabra seductora que á todos nos encanta siempre, y muchas veces nos convence y hasta nos persuade, no hace mella alguna en los que se llaman suyos. Martos, cuando quiera conseguir algo del partido progresista, debe hacer la que, segun cuenta la crónica de París, hacian las hijas de Proudhon con su padre, pedirle todo lo contrario de lo que desea. Por consecuencia, si su cuerpo está hoy incinerado en la democracia progresista, su alma está viva y entera en la democracia gubernamental. De aquí mi tesis: los gubernamentales se hallan tambien dentro y fuera de la conferencia.

Entre la democracia gubernamental y la democracia radicalísima extiéndese una serie de ideas, que, participando de sus dos extremos, tiene por necesidad vaguedades indefinibles. Las ideas medias se parecen á los matices y medios colores. Hay en ellas muchas gradaciones, muchas tintas, muchos reflejos, como en los albores del Oriente y en los arreboles del ocaso. Los mas propios para esta vaguedad política debian ser aquellos que, estudiando los problemas científicos á la continua, viven por necesidad en plena disputa y controversia hasta consigo mismos, y concluyen por ver el pró y el contra de todas las cosas. Mas dominadas sus inteligencias por la lógica hegeliana de lo que ellas mismas se figuran ¡ah!

contradican el principio escolástico aquel de que una cosa no puede ser y no ser á un mismo tiempo. Toda secta tiene algo de deficiente y estrecha; y todo sectario tiene algo de contradictorio é inconciliable allá en su propio pensamiento. Nada mas fácil que llevar estas contradicciones internas á la realidad viviente de la política. Y en política se necesita crear pocas cosas, pero crearlas de veras; amar y aborrecer poco, pero amar y aborrecer con resolucion inquebrantable. La incertidumbre, sin embargo, era la característica de estos demócratas. Cuando, en el año 68, la mitad de la democracia se decidió por la monarquía y la otra mitad por la República, ellos, para no decidirse ni por una ni por otra, inventaron la entelequia social conocida con el revesadísimo nombre de autarquía. Bien es verdad que antes, cuando la mitad de la democracia se decidió por el socialismo y la otra mitad por el individualismo, ellos se quedaron, fieles á su naturaleza, en término medio, poblado de sombras. Dentro de la República no llegaron jamás, en la izquierda, hasta Pi Margall; y en la derecha, confundidos algunas veces con nosotros ¡ah! nos abandonaron y se fueron á la izquierda, cuando mas necesitábamos de su auxilio y cuando menos podian reemplazar á quienes los sostuvimos, durante su ministerio, con todas nuestras fuerzas. Dióse, pues, el fenómeno de que abrazaran resueltamente la República gubernamental, sosteniendo guerra con los cantones, para luego retrogradar por no sé qué lecciones dadas en sus respectivas cátedras acerca del derecho á la pena y de la pena de muerte. El manifiesto de primero de Abril ha nacido de todas estas componendas escolásticas y de toda esta alquimia universitaria. Naturalmente, pensando con ese criterio y escrito por esa secta, debe decir que la Constitucion del 69 para unos es punto de llegada y para otros punto de partida; debe prometer la disciplina del ejército entre vaguedades que acusan reminiscencias antiguas sobre la pena de muerte; y debe soltar cuando llega en el orden de las ideas á la autonomía municipal y provincial, frases de las cuales puede colegirse que son estas autonomías restringibles é irrestrictibles al mismo tiempo. Fraccion así, para conservar hasta el fin la inevitable fatalidad de su carácter, ha de pensar en una República unitaria por su fondo y federal por su nombre. Todo el mundo sabe quien representa este sentido dentro y quien lo representa fuera de la conferencia.

Parece á primera vista que no hay allí, en Biarritz, ningun representante de la República federal personificada en el Sr. Pi y Margall. Difícil esta representacion por las últimas transformaciones del partido, que anuncié como inevitables en la madrugada del 3 de Enero, sin lograr que me prestaran aquellos diputados de la izquierda su asentimiento y que se dieran á sí mismos noticia de todo aquello que pasaba ya en lo interior de su conciencia. Yo les dije entonces, entre las imprecaciones de todos, que para salvar la libertad, la democracia y la República, precisaba sacrificar en aras de estos tres principios esenciales el secundario y subordinado de la federacion.

Pocas veces, en ninguna Cámara del mundo, se han oido apóstrofes como los apóstrofes que resonaban, cual una tempestad, en aquel supremo

instante. «El mas federal entre vosotros, les decía yo, aun dentro de la República, tendria que aplazar las cuestiones federativas lo menos por diez años.» Y como á una me preguntaran por la Constitucion federal, que yo mismo habia escrito de mi puño y letra, les respondí concisamente: «La quemasteis en Cartagena.» ¡Ah! Todos los federales antiguos reniegan del pacto, que es tanto como renegar de la federacion en su esencia, y maldicen del señor Pi y Margall, que es tanto como maldecir de la personificacion mas alta, mas meritoria, mas indiscutible, que tiene la República federal en nuestra patria. Por esta rebelion de los antiguos federales contra su jefe, no tan triste en verdad como la rebelion de Julio del año 73, por este abandono de los antiguos principios, á los cuales se presta el culto de un nominalismo vano, cohonestando el cambio de ideas con la conservacion de su fórmula externa, verdaderamente no hay federales ortodoxos en la conferencia de Biarritz.

Pero ¿quién puede negar este título al joven ex ministro que desde Valladolid ha ido á conferenciar, y que se apartó de nosotros por su exaltado federalismo? ¿Quién puede negar que dentro del manifiesto de Abril hay nombres de aquellos lanzados contra el señor Pi y Margall y su gobierno desde las alturas de un canton, que se negaban en su federalismo á reconocer hasta la supremacia y la autoridad de los representantes de la provincia? Estos federales, llevados al manifiesto de Abril por la esperanza engañosa y una accion inmediata, volverán bien pronto á la República con pacto que sustentaron en sus mocedades y que vieron cruzar como un relámpago entre los horrores de la guerra civil y de la anarquía el año 73. Por consecuencia, hasta el pacto se encuentra dentro y fuera del Congreso de Biarritz.

Ahora bien: ¿qué asomo de esperanza para la union é inteligencia puede haber, cuando batallan dentro de aquel Congreso los mismos elementos que batallan fuera? La amistad, la cortesía el encuentro de amigos queridos, la repugnancia invencible á decirse sendas cosas desagradables, el temor al vulgo del partido que cree tan fácil unir á las que tienen ideas como á los que no las tienen, el odio de todos á que se llamen á las disidencias honradas, disentimientos personales, quizás los una en algun remiendo del manifiesto anterior, el cual, á su vez, remiende otro manifiesto antiguo, mucho mas federal y socialista.

Pero si la union no se ha realizado en público, al aire libre, á la luz del día, donde se verifican las grandes operaciones de la química social, menos se realizará en una breve y angustiosa conferencia particular. Montero Rios continuará disgustado con los embajadores de París; los zorristas le harán tanto caso á Martos como á mi; los martistas continuarán quejándose con razón de que no tengan la palabra y el génio de la elocuencia entre los suyos los respetos que alcanzan en todas las fracciones; los partidarios del retraimiento embarazarán toda eleccion y suspenderán todo trabajo electoral; continuarán tan reñidos como antes «El Imparcial» y «El Liberal»; los pactistas pondrán como digan dueñas, á los no pactistas; y autónomos, federales, demócratas de nuevo y viejo cuño cimbrio, krausistas, socialistas, internacionales, co-

muneros, nihilistas, se juntarán en el odio al posibilismo y continuarán calumniándonos en prosa y verso, sin que nosotros nos apartemos ni un ápice de nuestro programa político, ni de nuestro proceder legal y anti revolucionario, dejando á todos cuantos predicán la union, la tarea soberbiamente cumplida, de impedirlos.

Y cómo formar un partido con gentes á quienes separan abismos insalvables, hasta en lo mas llano y mas sencillo, hasta en el proceder y en la conducta? No conozco retraimiento mas absoluto que la emigracion voluntaria. Quien renuncia á lo mas amable, que es la patria, por crearlo propio de su integridad, condena, sinó con sus palabras, con algo mas eficaz, con sus actos, como serviles complacencias, todos los trabajos electorales. O los diputados del Congreso de Biarritz vuelven con su jefe ó sin su jefe. Si vuelven con su jefe, traen una grande sancion á la politica electoral; si vuelven sin su jefe, traen el retraimiento en su saco de viaje, como aquel romano que llevaba la guerra ó la paz á Cartago en su túnica de senador.

No se puede ser á un mismo tiempo demócrata monárquico, demócrata gubernamental, demócrata autónomo, demócrata pactista, retraido, elector, revolucionario, diputado y expatriadísimo, aunque se empeñen todos los filósofos de este y del otro mundo. A los firmante del manifiesto de Abril no les queda mas remedio que irse por la direccion de sus antecedentes; unos, con la monarquia democrática; otros, con la República gubernamental, y otros, con la República federativa. Para verdades el tiempo, y para justicias Dios.

Estas, poco menos ó menos, fueron las palabras dichas por el Sr. Castelar en el salon de conferencias del Congreso.

Hemos visto con gusto que nuestro colega «La Union Democrática» combate tambien en un patriótico artículo la extravagante idea de haber pedido el Ayuntamiento el titulo de heroica para ésta ciudad fundándose en la fidelidad que demostró Alicante al absolutismo y á la tirania de los nobles, cuando al alzamiento de las Germanías de Valencia.

Así como esto nos complace mucho, porque es propio de todo el que siente latir en su pecho un corazón liberal, nos ha causado profunda sorpresa la actitud contraria que ha adoptado en ésta cuestion un diario como «El Constitucional», que, si en otras muchas ocasiones ha demostrado buen tino, y no se ha dejado arrastrar por las aficiones reaccionarias de ciertas personas que aprovechan cualquier incidente para hacer gala de sus preocupaciones y del averiado ideal que asarician, en la ocasion presente ha tenido el mal gusto de dejarse contagiar y de hacer causa comun con «El Eco de la Provincia».

Lamentamos de todas veras que el diario sagastino haya borrado de una sola plumada toda su historia politica pero aun es tiempo de retroceder. Confiese el colega que se ha equivocado, confiese que no recuerda bien el sentido de los acontecimientos ocurridos en el reinado de Carlos

I, y podrá rehabilitarse á los ojos del partido liberal.

A «El Eco», nada tenemos que decirle, porque está en carácter.

Ayer se reunió la Comision provincial, para la revision de las actas de Ayuntamientos.

Al llegar á las del distrito de Denia, entró el Sr. Somoza haciéndose cargo de la presidencia.

Contra nuestras aserciones de ayer, nos dice persona que nos merece mucho crédito—y debe saberlo—que el candidato oficial por Denia no es el Sr. Soler, sino el Sr. Laussat. ¿Nos hace el favor de decirnos nuestro estimado colega «El Constitucional», en manos de quién para aquel afortunado ramo de oro de «La almoneda del Diablo».

Como era de esperar, dado el carácter de muchos de los ayuntamientos de ésta provincia, el Sr. Gobernador ha tenido precision de imponer el máximo de la multa á que le faculta la Ley Municipal, por no haber presentado las cuentas de diferentes años, á pesar de que fueron advertidos y amonestados.

Los Ayuntamientos multados, son noventa y uno.

Hoy debe llegar á esta capital, procedente de Alcoy, nuestro querido amigo el consecuente demócrata, don Antonio Aura Boronat.

Gacetas.

FARMACIA.—Nuestro distinguido amigo el licenciado D. Emilio Poveda, que por razones de salud tuvo que abandonar la Corte hace muchos meses, ha trasladado á la pintoresca villa de Elda su acreditada y bien surtida farmacia de Madrid.

Está, pues, de enhorabuena tan importante poblacion, y en cuanto á nuestro amigo, tenemos la seguridad de que por su ilustracion y competencia y excelentes condiciones de carácter, se grangeará muy en breve las simpatias de todo aquel vecindario y el aprecio de los ilustrados facultativos allí establecidos.

ALUMBRADO.—Es preciso que nos atienda el señor Alcalde.

El alumbrado de petróleo se enciende en los barrios altos muy tarde, y se apaga muy temprano.

La causa de todo esto, no somos nosotros los encargados de averiguarlo.

FALLECIMIENTO.—Ha pasado á mejor vida en Villena (Cañada), nuestro particular amigo D. José Gozalvez.

Enviamos á su apreciable familia nuestro sincero pésame.

EL TANGO.—Los que hallándose fuera de Alicante la noche del domingo último, hayan leído la fantástica descripcion que «El Eco» hace del acto celebrado en el Ayuntamiento, creerán que Alicante es el pueblo mas estrambótico del mundo y la capital mas feliz de la tierra, desde que D. Alfonso le concedió el título de ciudad heroica accediendo á las reiteradas súplicas de comisionados municipales que fueron á representarnos en el centenario de Calleron.

Si estuviéramos de humor, habria para divertirnos con las pinturas de «El Eco».

Y sobre todo, con aquello de «el Ugier

Mayor» de la ciudad, sintonias, mazurcas, habaneras y el tango.

¡Ah! sobre todo el tango y el Ugier. Mire V. que eso de mezclar el tango y la mazurca en solemnidades que el mismo autor llama importantes, es precioso.

Qué guason es el consabido Cronista. El tango deberian bailar á toda orquesta aquellos hombres á quienes este Cronista lleva como monigotes cuando y por donde quiere.

CEMENTO DE PORTLAND.

Depósito por cuenta de la Fábrica.

En el almacén número 3 de la calle de Liorra, encontrarán los albañiles y propietarios cemento de portland superior á precio sumamente económico.

RECLAMOS.

BARATO.—Calle Mayor, frente al Casino.

Nunca encontrará el comprador ocasion mas á propósito que la presente para surtir de cuantos artículos necesita, á precios baratísimos, pues se acaban de recibir inmensos surtidos en toda clase de géneros, los cuales se venden mas baratos aun que hasta hoy. Entre ellos hay confecciones para señora. Corte elegantísimo y profusion de adornos. Chambras y pantalones, desde 6 reales.

Camisas. 12
Peinadores. 10
Enaguas. 12

Telas algodón para vestidos. Indianas buenas, dibujos bonitos y colores fuertes á real y medio.—Cretonas clase superior para vestidos y camisas, á dos reales.—Percales: magnífico surtido para vestidos y gran coleccion en dibujos para camisas de caballero.

LANERIA.

Lanas lisas en todos colores, clase buena, á 3 reales.—Id. id. anchas clase superior, á 4 y medio rs.—Id. broshachadas y cuadros, á 4 rs.—Id. con seda para adorno en cuadros, flores, rayas, lunares y lisas, á 10 rs.—Merinos negros todo lana 5 palmos ancho, desde 7 rs.—Muselinas negras y de colores, desde 4 rs.—Tamiés para vestidos y mantos, desde 6 rs.

SEDERIA.

Faill negro superior, clase que hasta hoy se ha vendido á 30 reales, á 24.—Grás clase la mejor que se fabrica, á 82 reales.—Glasés en todas clases y anchos, lisos y labrados, desde 20 rs.—Rasos en todos colores, á 10 rs.—Fulars en todos colores, á 6 rs.—Granadinas lisas y labradas, desde 10 rs.

PAÑOLERIA.

Pañuelos percal para la cabeza, desde real.—Id. id. para el cuello, desde 3 rs.—Id. para el bolsillo, desde 4 cuartos hasta los mas finos de batista con jartón.—Id. merino grandes, desde 14 rs.—Id. crespon en todos colores, desde 40 rs.—Id. Manila, desde 19 pesetas á 200.—Grandioso surtido en pañuelos seda, desde 3 rs.—Pañuelos varé, desde 5 rs.

GENERO BLANCO.

Cotonet merino, desde real de vellón.—Id. blanco desde 12 cuartos.—Hamburgos y madapolanes, desde 12 cuartos.—Llagosteras, desde 12 cuartos.—Piezas Llagos doratera marea da, clase que hasta hoy se han vendido á 40 reales, á 32.—Curados, retores y entrete-las, baratísimas.

LENERIA.

Lienzo todo hilo de 3 palmos, desde 3 y medio rs.—Id. de 4 palmos, desde 4 y medio rs.—Id. de 5 palmos, desde 5 rs.—Id. para sábanas, de todo un ancho, desde 12 rs.—Irlanda, desde 4 reales.—Holanda finísima, desde 6 rs.—Y cuantos artículos puedan desearse en tegidos, todo á precios sumamente limitados.

Calle Mayor, frente al Casino.

Enfermedades de los ojos.—D. Juan Servera, especialista en dichas enfermedades, se ha establecido en esta capital, calle mayor, núm. 39, principal. Horas de consulta, de 10 á 1 de la tarde.

D. Francisco Candela acaba de instalar su acreditado establecimiento, que desde muy antiguo existia en la calle de Labradores, en el paseo de Mendez-Núñez, núm. 20.

En la elegante y bien surtida tienda abierta al público desde el domingo último, encontrarán nuestros abonados á precios sumamente módicos, cuantos utensilios de hoja de lata y latón se quieran.

Se componen y afinan con la mayor perfeccion, toda clase de instrumentos de música.

Tambien se colocan cristales del tamaño y forma que se desee.

Sabido es la destreza y el esmero con que este acreditado industrial confecciona los objetos de su arte, para que nos detengamos á elegir los que se fabrican en su establecimiento.

El Sr. Candela ha gozado siempre de una justa y legítima fama por la limpieza y perfeccion con que ejecuta sus trabajos.

Depósito de maderas del Norte y de carbon de piedra.

Posada de Mendez Nuñez (antes de la Reina,) núm. 29, y calle de Bailen (antes de la Torreta), núm. 11.

R. P. Dahlander, Alicante.—Representante, D. Amadeo Alberola.

LA URBANA.—Compañía de seguros sobre la vida y accidentes y de compras de propiedades, sin usufructo y de usufructo.

Domiciliada en Paris, calle de Le Peletier, número 8.—Representada en Alicante por los Sres Lagier y Real.

Gran surtido de ferreteria.—Pernies de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuertes de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerraduras de puerta de calle sala, y cuartos.

Por el gran despacho que tiene ésta acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parrequianos.

Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, núm. 13, 15 y 17, Alicante.

TIMBRES ELASTICOS FIRMAS Y clichés de cauchout vulcanizado, flexible é inalterable, nuevamente inventados en los Estados Unidos, de todos tamaños y precios.

Depósito Mr. Lassalle, óptico, calle Mayor, núm. 8.

Camas inglesas, maqueadas de hierro y de metal fino.—De un cuerpo.—De canónigo ó camaras.—De matrimonio.

Se recomiendan por sus bonitos dibujos, solidez y precios económicos.

Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, 13 15 y 17 Alicante.

VAPOR SAGUNTO.

Saldrá el 15 del actual para Valencia, Cotte y Marsella.

Admite carga para dichos puntos y Paris. Consignatarios: Viuda ó hijos de G. Orratalá.

VAPOR LUISA.

Llegará á este puerto el 20 del corriente y saldrá para Rouen el 23 del mismo admitiendo carga para Paris (Gare Borey.) Via férrea.

Consignatarios: J. L. Raymundo y compañía, Puerta del Muelle.

Espectáculos

CIRCO ECUESTRE.—La funcion se compondrá de variados ejercicios ecuestres, gimnásticos y musicales.

A las ocho y media.

Alicante.—Imp. de R. Jerdá.

Farmacia Bellido, Solucion de clor-hidrofosfato de cal

Esta nueva preparacion es sin duda ninguna la mejor del fosfato calizo puesto que este en su estado natural no es soluble sino por la accion del acido clorhidrico...

Farmacia de D. José Carlos Bellido, plaza de Isabel II, (anexo de las Barcas); Alicante.

GRAGEAS, ELIXIR y JARABE DE Hierro del Dr Rabuteau

Laureado del Instituto de Francia.

Los numerosos estudios hechos por los sabios mas distinguidos de nuestra época, han demostrado que las Preparaciones de Hierro del Dr Rabuteau son superiores a todos los demas ferruginos...

EL ELIXIR de HIERRO RABUTEAU esta recomendado a las personas cuyas fuerzas digestivas estan debilitadas...

JARABE de HIERRO RABUTEAU especialmente destinado a los Niños.

El tratamiento ferruginoso por los GRAGEAS RABUTEAU es muy economico.

ACOMPANA A CADA FRASCO UNA INSTRUCCION DETALLADA

Descartar de las falsificaciones y sobre cada frasco exigir como garantia la Marca de Fábrica (depositada) con la firma CLIN y C y la Medalla del PREMIO MONTYON.

El Hierro Rabuteau se vende en las principales Droguerías y Farmacias.

"Perfeccion."

EL RESTAURADOR UNIVERSAL DEL CABELLO

DE LA

SRA. S. A. ALLEN,

Invariablement devuelve a las Canas su color de la juventud; les comunica una vida una nueva crecencia y una hermosura brillante.

Deposito Principal: 116, Southampton Row, Londres, Inglaterra.

Deposito en Alicante, D. Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, núm. 13, 15 y 17

VERDADERAS INYECCION Y CAPSULAS RICORD FAVROT

Estas Capsulas poseen las propiedades tonicas de la Brea a la vez que la accion anti-blennorragica de la Copaiba.

A fin del tratamiento y cuando todo dolor ha desaparecido el uso de la INYECCION RICORD es el medio infalible de asegurar la curacion y evitar las recaidas.

VERDADERO JARABE DEPURATIVO

RICORD FAVROT

Este Jarabe es indispensable para curar completamente las enfermedades del cutis y para acabar de purificar la sangre...

DEPOSITO GENERAL en la Farmacia FAVROT, rue Richelieu, 102, Paris.

Farmacia de Aguiló

Mayor 51 frente a las casas Consistoriales.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA DE HONDURAS.

Procedentes muchas enfermedades de vicios de la sangre transmitidos por generacion o adquiridos durante la vida...

Considerando las propiedades citadas de la esencia de zarza en union con la accion depurativas y alterantes del yoduro potasico...

Una cucharada mezclada con agua sola o azucarada, e ayunas y a las cuatro horas despues de haber comido.

Farmacia de Aguiló, Mayor 5; Alicante

CAPSULAS RAQUIN

EXTRACTO del INFORME de la Academia de Medicina de Paris.

Las Cápsulas de Raquin se ingieren facilmente. Su eficacia no presenta excepcion alguna.

El Doctor CULLERIER, médico del Hospital du Midi ha administrado las Cápsulas de Raquin a 100 Enfermos y ha obtenido

100 CURACIONES

NOTA. - Rehusese cual una imitacion fraudulenta todo frasco que no sea conforme al modelo arriba puesto o que este revestido de una etiqueta llevando el nombre de Raquin precedido de: dit de - système de - procédé de - imitation.

DEPOSITO en PARIS, 78, Fd St-Denis, y en todas las Farmacias, en las que se hallan tambien el PAPEL y el VEJIGATORIO de ALBESPEYRES



APROBACION

de la Academia de Medicina de Paris.

No causan al estomago ninguna sensacion desagradable.

La Academia de Medicina ha declarado que las Cápsulas de Raquin eran superiores a todas las demas capsulas como a manera de administracion de la copaiba en el tratamiento de las

ENFERMEDADES SECRETAS

TIPOGRAFIA DE R. JORDA

Plaza del Progreso

En este establecimiento se ejecutan cuantos trabajos se pidan concernientes al ramo, a precios muy reducidos.

los hojalateros. - Hojalatas dulces

CA. IC. id. id. CA. CD. (marca) -

Grillos metal todos números. Estafío superior, Bandera y Cordero. Laminillas para aceite, tamaños corrientes.

Cobre en planchas, varios gruesos. Latón en planchas, varios números. Diamantes superiores para cortar cristales. Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, 13, 15 y 17

FARMACIA

Rodriguez Hernandez,

Mayor 22; Alicante.

Nuevo eficaz y suave purgante por el Agua natural

"HUNYADI JANOS,"

Budapest, (Hungría)

Esta agua que ha sido analizada por los Eminentes Químicos Liebig, (1870 Bunsen) (1876) y Fresenius (1878) y recomendada por los mas distinguidos médicos de Europa...

Véndese a 6 rs. botella de cuartillo y medio en su

Unico depósito en esta provincia; farmacia de D. Rodriguez Hernandez calle Mayor, 22 Alicante.

ROB BOYVEAU LAFECTEUR

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

Garantido legitimo por la firma del Dr GIRAudeau de St-Gervais.

El Rob vegetal Boyveau Lafecteur, de una digestion facil, grato al paladar y al olfato, esta recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutaneas, los herpes, los abscesos, las úlceras, la barna degenerada, las escrófulas, el escorhuto, pérdidas, etc.

Deposito general, en casa del doctor GIRAudeau de St-Gervais, Paris, 12, calle Richer.



LOMERIZ SOLITARIA

Curacion con GLOBULOS SECRETAN

Unico remedio infalible, inofensivo, facil de tomar y digerir, empleado con éxito constante en los Hospitales de Paris.

Deposito en Alicante, D. J. C. Bellido.



LAS PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT

Son el mejor, el mas seguro y mas agradable de los purgantes, porque, usadas con buenos alimentos y bebidas fortificantes, no causan repugnancia y son perfectamente toleradas.

QUINCALLERIA.

- Maletas. Sombrereras. Planchas-vapor. Idem ordinarias. Grifos superior. Ata-mantas. Bolsas de viaje. Sacos de noche. Caramañola. Tijeras. Cucharas. Cuchillos. Tenedores. Cucharones. Navajas. Cortaplumas. Lanetas. Peinas. Batidores. Gutaperchas. Petacas. Porta-monedas. Cepillos. Sombrillas. Bastones. Bujias. Hules. Plumeros. Anteojos. Petacas.

Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, número 13, 15 y 17. - Alicante.

Enrique J. Miró,

Sucesor de Rafael Abat.

San Francisco, núm. 21; Alicante. Camas de latón doradas y de hierro maqueadas dibujos nuevos y elegantes en todos tamaños.

Lámparas y quinqués de todas clases desde 7 reales, uno en adelante. Muebles de madera torcida con asiento de rejilla, legitimos de Viena. Pianos de venta y alquiler. Variado surtido de juguetes. Elegante surtido en objetos de capricho propia para regalos de boda, etc. etc. Variado surtido en vajillas de porcelana transparente, loza inglesa, alemana y francesa. Máquinas para coser a mano y a pie. Bateria de cocina, de hierro con baño de porcelana y estañada. Perfumeria de las mejores fábricas inglesas, francesas, y la legitima agua de Johap y Marie Friana. Vinos de Champagne, Burdeos y Jerez. Licores superiores y el celebrado anisete de Marie Brizard. Todos estos articulos y otros muchos a precios muy economicos.

LICOR BREA MÜNERA.

Los entornos pulmonares, garganta, órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demas enfermedades del cutis, reumatismo, debilidad general, primer regenerador de la vida.

A LOS HOJALATEROS. Hojalatas CA. IC. id. id. CA. CD. (marca) - Estafío superior, Bandera y Cordero. Laminillas para aceite, tamaños corrientes. Cobre en planchas, varios gruesos. Latón en planchas, varios números. Diamantes superiores para cortar cristales. Antonio Guillen Lopez, calle Mayor 13